



MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Franco Rodríguez, 5. -- Teléfono 47384 -- Año I. Número 57 -- Madrid, 30 de septiembre de 1936

¡¡¡AUDACIA, AUDACIA Y SIEMPRE AUDACIA!!!

No habrá armas, no habrá empuje, no habrá brazo que pueda derribar nuestras fortificaciones. Todos los hombres de trabajo que contribuyen a levantarlas las verán izarse de muerte para el enemigo; las verán inexpugnables. Y esas fortalezas serán la mejor garantía contra los ataques desesperados y rabiosos del monstruo fascista.



El frente y la retaguardia al servicio de la defensa de Madrid

Sindicatos, partidos del Frente Popular, organizaciones antifascistas, hombres y mujeres, todos, se aprestan a formar un bloque monolítico, aplastante, contra el fascismo, que intenta coger Madrid.

Se ha constituido un Comité para la defensa de Madrid, que estará encargado de organizar y de movilizar la retaguardia a este efecto. Nadie quedará al margen de este trabajo. Cada uno de los madrileños, el técnico y el obrero, el movilizado y el que aun está en la producción, se pondrán al servicio, sin vacilaciones, de las tareas que le asigne este Comité.

Pero Madrid, además de sus inmensas reservas, tiene otras fuerzas en activo, que podrá disponer de ellas para contener el avance que intentan los moros y los legionarios extranjeros con los cañones comprados al precio de trozos de nuestro territorio nacional. Estas fuerzas en activo son los combatientes de Navalperal y Peguerinos, de Somosierra y Guadarrama, de Navacerrada. Son las fuerzas aguerridas y entrenadas, que han dejado en el campo a cientos de moros, de legionarios extranjeros y de fascistas. Son las fuerzas que desde la toma del cuartel de la Montaña, un día y otro, han manejado el fusil en la vanguardia de la lucha.

Madrid sabe que estará bien defendido, que será inexpugnable, y la tarea de su defensa la hará con alegría, con serenidad, con la confianza y con el orgullo de ser la ciudad que hunda cien metros bajo tierra las ambiciones de los generales pagados por contrabandistas y por estafadores.

El París de la Commune, de la batalla del Marne; el Leningrado que destruyó a las fuerzas de Denikin; todos los pueblos heroicos que han escrito gloriosas páginas en defensa de la democracia, de la libertad y de un mundo mejor para el pueblo esperan confiados que Madrid igualará e incluso superará esas gestas.

El 5.º Regimiento de Milicias Populares, que tiene miles de milicianos en los frentes de combate, puede afirmar que las familias de estos milicianos ayudarán en la retaguardia a que el esfuerzo de los suyos tenga por objeto escribir la página heroica de sepultar al fascismo.

El 5.º Regimiento de Milicias Populares, en contacto con los Sindicatos obreros, en contacto con los partidos políticos, en contacto con las fábricas y con las barriadas; en una palabra, ligado estrechamente al pueblo, sabe y afirma que éste colaborará, sin decaer un momento, en esta importante y honrosa tarea que la Historia nos depara. De nuestros milicianos respondemos también por completo. Sabrán ahincarse aún más dentro de sus corazones y de sus voluntades el espíritu de disciplina preciso para ganar esta batalla. El ejército del 5.º Regimiento, el regimiento que tiene comandantes que son ejemplo de valor, de heroísmo y de acierto militar; el regimiento que tiene por comandante-jefe al heroico Lister, sabrá cumplir con los deberes que le imponen su tradición, ya popular, de no retroceder, de ser muralla de fusiles y corazones para contener a los enemigos del bienestar y de la libertad, de los obreros y campesinos españoles, de todos los hombres de izquierda y progresivos de España.

Y nuestra seguridad nace de una experiencia acumulada en los combates habidos contra el enemigo, y en los cuales hemos triunfado. Nunca con mayor energía podremos gritar con toda fuerza: "¡No pasarán!"

AUDACIA EN LOS ASCENSOS

Nuestro ejército es aún muy joven. Tenemos miles y miles de combatientes, de milicianos heroicos y abnegados que forman falanges inmensas y que van con entusiasmo y con arrojo a combatir al enemigo.

Pero consecuencia natural de la juventud de nuestras milicias es la escasez de mandos.

El problema de los mandos en las milicias es fundamental. La calidad del combatiente se ha comprobado y ha maravillado al mundo, que es inmejorable. Pensar en los primeros días de lucha, cuando apenas había

armas, cuando el miliciano salía para combatir sin haber recibido apenas instrucción militar y muchos sin casi saber manejar el fusil, causa la admiración de los ajenos y el orgullo de todos nosotros. En aquellos momentos lo fundamental era contener al enemigo. Ganar la batalla que asegurase la consolidación de las pocas fuerzas que, como combatientes organizados, es decir, como ejército, disponía el Gobierno. El problema de los mandos no podía entonces sentirse con la misma agudeza que hoy,

Actualmente las circunstancias han cambiado. El enemigo ha recibido material de guerra en abundancia, y, por nuestra parte, reclutamos a diario nuevos elementos que tienen que entrar en combates duros sin haber recibido previamente una instrucción militar, sin haber recibido ese entrenamiento al que llamamos "fogueo". Por otra parte, los combates se desarrollan en condiciones distintas; fortificamos posiciones y otro tanto hace el enemigo.

Todo esto hace que la necesidad de buenos mandos, de mandos experimentados se haga sentir cada día con más fuerza. Incluso por el volumen de nuestras fuerzas combatientes la necesidad de cuidar los mandos de las milicias se hace más necesario.

En los combates el mando es un factor importante. Pero un mando, como decimos anteriormente experimentado, "fogueado". ¿Cómo solucionar esto? Promoviendo para los mandos de las milicias a los milicianos que hayan estado en el frente y que su comportamiento sea una garantía. Un buen miliciano puede cumplir perfectamente las funciones de sargento; un sargento que haya luchado en los frentes, que se haya distinguido en los combates por su serenidad, por su iniciativa, por su arrojo, puede ser un buen teniente o capitán. Es decir, que los méritos de guerra o la conducta en el frente ha de ser lo que haga encontrar los mandos que se precisan.

En la forja del combate, haciendo retroceder o resistiendo con serenidad y valor al enemigo, se han de fraguar nuestros mandos. Y si esto no lo tenemos en la proporción precisa es por espíritu pusilánime, contra el que hay que reaccionar. Audacia en los ascensos. Reforcemos la dirección militar de las milicias con la garantía de un miliciano probado, que al serlo en el combate y gozar de la confianza de sus camaradas, nos asegura su fidelidad política para con el Frente Popular, que conduzca victoriosamente nuestras compañías, nuestras secciones, nuestros regimientos.



La solidaridad del pueblo soviético

(Servicio AUS)

VIVERES PARA ESPAÑA

ODESSA.—De esta capital ha salido un barco rumbo a España, con víveres. Próximamente saldrán otros con el mismo fin.

Los fascistas, falseando los hechos, dicen que "de la Unión Soviética, con destino a los Rojos españoles, han salido doscientos aviones". La U. R. S. S. se ha adherido lealmente al embargo de armas y material de guerra. Pero los trabajadores de toda la Unión Soviética acentúan su solidaridad, como lo prueba la salida del mencionado barco.

Llevan reunidos cerca de treinta millones de rublos procedentes de las fábricas, astilleros, talleres, etc., con destino a socorrer a los españoles antifascistas. En todo el territorio de la Unión Soviética aumenta de día en día el movimiento de solidaridad.

CARTA DE LAS COLJOSIANAS DE "TCHERETATCHNITZI"

"Seguimos con honda emoción los acontecimientos que actualmente se desarrollan en España. Las obreras y campesinas españolas son nuestras hermanas. Cada una de nosotras entregará diez rublos y ocho kilos de trigo para ayudar a las mujeres y niños del heroico pueblo español."

EN LA FABRICA DE CRISTAL "MAXIMO GORKI"

Las obreras de esta fábrica han decidido entregar el uno por ciento de su salario mensual para la ayuda de los combatientes españoles. Se han reunido tres mil rublos.

RASGO DE UNA MADRE CON NUEVE HIJOS

Ludmilla Lopatinskaia, madre de nueve hijos, que vive en Stalingrado, ha dado veinte rublos para la compra de víveres destinados a las mujeres y niños españoles. Ha escrito la siguiente carta:

"Por mi misma he podido apreciar la solicitud del Estado soviético hacia los niños. Estoy satisfecha de tener posibilidad de enviar a las mujeres y a los niños de los combatientes de la República española una pequeña parte de lo que disfrutamos en la Unión Soviética."

TAMBIEN LAS PUERICULTORAS AYUDAN A LAS MUJERES ESPAÑOLAS

Varias puericultoras de Kiev han reunido doscientos rublos con destino a las familias de los combatientes españoles y envían el siguiente mensaje:

"Deseamos una rápida y completa victoria sobre las fuerzas de la negra reacción fascista, sedienta de sangre."

LAS OBRERAS Y MUJERES DE LOS MINEROS DEL POZO "KIROV", EN LA CUENCA DEL DONETZ, ESCRIBEN A LAS MUJERES DE LOS MINEROS DE ASTURIAS

"Cada día leemos con mayor indignación las salvajadas de los insurrectos fascistas. Recordamos los tiempos de nuestra guerra civil, cuando establecimos el poder de los soviets. Como vosotras hemos defendido nuestra patria contra los intervencionistas y el ejército blanco. Nadie mejor que nosotras puede darse cuenta de lo que representa la guerra civil española. Nos sentimos orgullosas del heroísmo que manifestáis en vuestra lucha por el bienestar y por la libertad.

Dedicaremos el producto de un día de trabajo para vosotras."

ACTIVIDAD DE DOUSSYA VINOGRADOVA A FAVOR DE LAS MUJERES ESPAÑOLAS

En un mitin de la Academia de Industria Ligera de Moscú, Doussya Vinogradova ha dicho:

"Haremos todo lo posible para ayudar, en la medida de nuestras fuerzas, a las mujeres españolas. Nuestro apoyo no cesará hasta que logren la victoria final. Conocemos muy bien los sacrificios que hicieron nuestros padres cuando luchaban contra las negras fuerzas reaccionarias durante la guerra civil de nuestro país."

Siguiendo el ejemplo de Doussya Vinogradova, todos los concurrentes al acto hicieron entrega de doce rublos para las mujeres y los niños españoles.

La moral y la ideología en la guerra

La guerra actual que estamos sosteniendo, al poner en juego todos los sectores de la sociedad, ha introducido, tanto en la vanguardia como en la retaguardia, una sensible variedad ideológica. Es cierto que el aglutinante de todos los partidos y organizaciones representantes de esos sectores de la sociedad en lucha contra la insurgencia reaccionaria es el antifascismo. Pero este "anti" no es hoy la ideología que unifique férreamente las fuerzas. Al lado de este denominador común flotan, debilitándole, las diversas tendencias políticas. Continuamente surgen con mayor fuerza y por encima de él.

Las consecuencias inmediatas de tal estado ideológico se manifiestan en la técnica militar. La articulación de mandos y de unidades está sufriendo continuos entorpecimientos. La disciplina se quebranta, el mando pierde la unidad y la moral se hunde. Nosotros, constantemente atentos a las menores incidencias organizadas, planteamos la necesidad imperiosa, críticamente imperiosa, de dotar a nuestra lucha de una absoluta unidad política. Que el sentido social antifascista sea el norte exclusivo, único, de todo nuestro organismo bélico. Es preciso inculcar a nuestras milicias de ese objetivo de la lucha; presentarle como un imperativo que hace abstracción de las diferencias de partido.

Un Ejército sin un unánime sentido político es un Ejército sin moral, sin disciplina y, en consecuencia, sin técnica militar. Cuando el Ejército obedece o afirma un sistema social de clases, un régimen de privilegios y de explotación del hombre por el hombre, el criterio individual no juega ningún papel, se le ahoga, porque el interés individual no puede coincidir con el social. En este caso hay una fuerza externa que impone la unanimidad. Tal es el caso fascista. En nuestro campo esa unidad objetiva no viene de una fuerza externa a nosotros, sino de nosotros mismos. Todos y cada uno de los combatientes deben pensar, en este aspecto, igual. De aquí la necesidad de los Comités de milicias y comisarios políticos, que, elegidos democráticamente, actúen al lado del miliciano y del mando para reflejar y resolver el sentir y los deseos de todo el Ejército. Para elevar la moral y encauzar todas las cuestiones de manera tal que se mantenga la disciplina y la obediencia al mando. Todo puede discutirse sin pérdida de disciplina y sin perjuicio para la organización de la guerra.

No basta que los militantes comunistas, socialistas, anarquistas y republicanos disparen sus fusiles contra el enemigo. Es preciso darles un sentido de unanimidad en los objetivos sociales que se persiguen. Hay que trabajar incansablemente por crear y desarrollar este sentido político que nos dará la organización de la guerra. Comités de milicias y comisarios políticos en todas las unidades militares: he aquí el vehículo de la técnica guerrera, de la organización y de la moral de nuestro Ejército.



UNA AGENCIA DE FACCIOSOS
PARA PROPALAR INFUNDIOS

SAN JUAN DE LUZ.—La Policía francesa ha efectuado un registro y clausurado una casa en la que los rebeldes españoles habían instalado una representación y organizado un servicio de correo entre Burgo y Francia.

**PORTUGAL SE ADHIERE AL PACTO
¡A VER SI LO CUMPLE!**

GINEBRA.—Los ministros de Negocios Extranjeros de la Gran Bretaña y de Portugal han concertado un acuerdo, en virtud del cual Portugal participará en adelante en los trabajos del Comité de no intervención.

Portugal ha hecho depender su colaboración de determinadas condiciones, que han sido aceptadas.

**MAS ACTOS DE SOLIDARIDAD
EN LA U. R. S. S.**

MOSCU.—Se ha celebrado en Kharkov un mitin de solidaridad con el pueblo español. Asistieron más de cien mil personas.

En Rostov se ha celebrado otro, en presencia de ochenta mil.

En todas estas reuniones se adoptan unánimemente resoluciones sobre la ayuda material a los trabajadores de España. Continuamente afluyen cantidades al fondo de ayuda.

**LA MEMORIA DE LA DELEGACION
ESPAÑOLA EN GINEBRA SOBRE LA
AYUDA EXTRANJERA A LOS REBELDES**

PARIS.—La delegación española presentó en la Secretaría de la Sociedad de Naciones, el sábado por la noche, una importante Memoria, demostrando con pruebas documentales las infracciones cometidas por Italia, Portugal y Alemania a los acuerdos de no intervención.

Aunque la Secretaría guarda el mutismo más absoluto, creemos saber que estos documentos suministran pruebas decisivas, tanto en lo que concierne al envío de suministros militares por las tres potencias mencionadas como en lo que se refiere al alistamiento de técnicos e instructores militares. Aviadores italianos y alemanes prisioneros de las tropas españolas han confesado haber sido enviados en "servicio mandado".

Por otra parte, en las notas verbales entregadas por el Gobierno de Madrid a Berlín, Roma y Lisboa, cuyo contenido se comunica ahora a la Secretaría; se trata de ciertas pruebas relativas a los suministros de armas, municiones y tanques. Parte de este material parece haber sido transportado en el "Kamerun" a Portugal.



UNA SOLA ENTIDAD PARA LA ORGANIZACION DEL TRANSPORTE

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se disuelvan todos los organismos que venían ocupándose del transporte en la actualidad, creándose como entidad única la Brigada de Milicias del Transporte.

LIMPIEZA GENERAL

El Gobierno ha declarado suspensos en todos sus derechos a los funcionarios públicos, cualquiera que sea el ministerio en que presten sus servicios, a excepción de los cuerpos e institutos armados.

EL GOBIERNO DE LA GENERALIDAD

Se han posesionado de sus cargos los nuevos consejeros de la Generalidad de Cataluña, entre los cuales figuran, como se sabe, tres sindicalistas.

ALOCUCION AL PUEBLO MUSULMAN

Desde la emisora del Partido Comunista se ha dirigido al pueblo musulmán el prestigioso historiador Gonzalo de Reparaz. Su interesantísima disertación fué conducida a demostrar que sólo colaborando los musulmanes en la construcción de la tercera República, podrá resucitar la civilización árabe.

**MITIN DE LOS INTELLECTUALES
ANTIFASCISTAS**

El domingo se celebró con gran éxito, en el teatro de la Zarzuela, el primer acto público de la Alianza de Intelectuales Antifascistas. Se leyeron romances del "Romancero de la guerra civil", por Altola-guirre, Lorenzo Varela, Pla y Beltrán, Gaos, Alberti y Elena Cortesina. Hicieron uso de la palabra José Bergamín, María Teresa León, Bazán, Tierno, Helios Gómez, Miguel Koltzov—en nombre de los escritores soviéticos—, José Last y el subsecretario del Instrucción pública Wenceslao Roces, que pronunció un interesantísimo discurso acerca de sus planes en dicho ministerio, del cual son las siguientes frases:

"Los ministerios han dejado de ser organismos oficiales para convertirse en organismos vivos, por donde corre la sangre del pueblo." Y luego, refiriéndose al problema de las escuelas, dijo que se crearían, a toda costa, todas las necesarias, y que, si se necesitaban 90 millones de pesetas, se reclamaría esta cantidad.

Todas las intervenciones de los oradores coincidieron en que la cultura y la labor de los intelectuales debe tener un sentido



EL NORTE

Los frentes del Norte están cada vez mejor. Particularmente en lo que se refiere a Asturias la situación no puede ser más favorable. Prácticamente, Asturias está completamente limpia de fuerzas facciosas, excepto una pequeña columna volante, compuesta de restos de las que ya han deshecho los bravos mineros; que opera por los límites con Galicia, rehuendo todo lo posible el encuentro con los mineros, a quienes temen más que a la peste.

Anteayer fué localizada en Cabruñana y recibió una soberana paliza, pudiéndose comprobar, además, que su moral es bajísima y que los soldados que la forman sólo entran en combate obligados pistola en mano por los oficiales y fascistas.

LA SIERRA

Está visto que cada puerto de la Sierra se ha convertido en un cementerio para las columnas fascistas que tratan de forzarlos. Hace unos días fué en el de Somosierra, ayer el del Boquerón, situado entre el Herradón y Avila, en el que, previo bombardeo aéreo, se consideró oportuno por los jefes facciosos el soltar la caballería mora. ¡Nunca lo hubieran hecho! Las ametralladoras que Mangada tenía emplazadas estratégicamente hicieron caer sobre ella una cortina de balas que la desarticuló totalmente, empujando toda una desbandada que permitió a nuestras fuerzas el acabar de diezmarlos.

ARAGON

Los diversos frentes de Aragón se presentan también con un aspecto completamente favorable para las fuerzas del pueblo. La posición de Montearagón y Estrechoquinto se encuentra rodeada por nuestras fuerzas, y en Tierz y Huesca se ha replegado el enemigo ante el empuje de los leales, abandonando armas en abundancia.

EL TAJO

En el sector de Bargas se realiza, por parte de los facciosos, un avance espectacular, que más tiene de aventura que de otra cosa. Pero nuestras fuerzas resisten denodadamente, esperando el momento oportuno para, por medio de una maniobra envolvente y decisiva, hacerles pagar cara su audacia.



profundamente popular y estar siempre ligados al pueblo, que es la verdadera fuente de toda cultura y de todo arte.

Al final, el público, en pie, cantó "La Internacional".

FRENTE DE CORDOBA (Espejo)

Ayer ha sido un día de brega: los fascistas intentaron un ataque sobre nosotros. Bien temprano nos despertó el ruido de los trimotores enemigos, de bombardeo, que comenzaron en seguida a arrojar sobre nosotros gran cantidad de bombas. En el mismo instante, por las laderas de las cumbres vecinas, asomaron el morro los enemigos, que fueron recibidos con nuestras descargas de fusilería.

Nuestro grupo se componía de veinticinco milicianos y soldados al mando de un sargento; hubimos de hacer una retirada, por cierto de modo ejemplar, cumpliendo órdenes superiores. Se habían tenido noticias por nuestros puestos de observación de que el enemigo trataba de envolvernos. Replegándonos, hubimos de frustrar los propósitos de los facciosos.

Desde los parapetos iniciamos un intensísimo fuego de fusilería contra los enemigos que trataban de avanzar por varios lados sobre el pueblo que teníamos a la espalda. Tuvieron muchas bajas, muchas. Sin embargo, no desistían y trataron de avanzar utilizando un camión blindado y un tanque.

Simultáneamente la artillería enemiga arrojaba sobre nuestras trincheras abundantes proyectiles, queriendo proteger a los mercenarios. Fueron momentos de emoción. Nuestros compañeros, sin perder su serenidad un momento y su buena puntería, no dejaban de gritar: "¡No pasarán, no pasarán!" Y no pasaron. Nuestra artillería, ceteramente instalada, empezó a llover sobre ellos gran cantidad de proyectiles. El camión blindado y el tanque que intentaban acercarse a nuestras posiciones fueron volcados. Por su parte, los fusiles y ametralladoras, manejados por milicianos, cumplieron bien su papel.

CORRESPONSAL

25-IX-36.

La moral del frente

Quiero desde estas columnas de MILICIA POPULAR hablar de una gesta heroica, escribir del heroico comportamiento en la lucha de todos nuestros compañeros, campesinos de Espejo y soldados del Regimiento de Vizcaya número 12, así como todos nuestros jefes, que, metidos con nosotros en las trincheras, defendieron con bravura y coraje las laderas de Espejo de las embestidas de moros y legionarios sanguinarios.

Nuestros fusiles, nuestras ametralladoras y cañones respondieron a satisfacción. Ellos tiraban y tiraban de firme; pero nuestro ánimo no decayó un segundo. Sus gordos obuses no hacían más que encender el valor de los milicianos, campesinos y soldados, que, desde las trincheras y parapetos, des-

cargaban continuamente sobre los facciosos. El bombardeo aéreo tampoco logró intimidarnos. Aguantamos con valor, con heroísmo y con el amor fervoroso a nuestra casa, el empuje desesperado de moros y falangistas, que caían amontonados en las laderas.

Muchos muertos les han causado a los enemigos nuestras ametralladoras, y muchos más los fusiles; los milicianos no abandonaron por nada sus puestos de combate. Ya se

les había ido el temor de primerizos, ni les asustaba el bombardeo enemigo. No; los aparatos no les causaban espanto, se consideraban invulnerables, gritando: "¡No pasarán!" Y animaban a los soldados, que variaban el emplazamiento de la Artillería para esquivar los disparos enemigos y hacer fuego después sobre ellos. Valientes, sí; valientes todos los que tomaron parte en esta batalla de Espejo.

Espejo, 28-IX-36.

La moral de los frentes es en todo momento inquebrantable

Vamos a poner ejemplos de moral combativa en los frentes. De Vizcaya, de Asturias, de Aragón, de nuestra Sierra, nos llegan constantes e inmejorables noticias del ardor, del arrojo y de la audacia de nuestros combatientes. En suma: de su moral inquebrantable, que les da la victoria. La región asturiana está hoy, gracias a esa moral, limpia de facciosos, y nuestras fuerzas se concentran en violentos e ininterrumpidos ataques sobre la capital, Oviedo, que un día próximo se verá libertada para la República democrática. En Vizcaya nuestros valientes rivalizan en heroísmo con los asturianos. Y en Aragón rechazan a las columnas de los traidores y les causan descalabros y quebrantos, tomándoles prisioneros y sembrando la muerte en sus filas.

Todos estos héroes a que nos referimos han sabido, ante todo, resistir la presión enemiga y después superarle. Han sabido aguantar largos bombardeos aéreos, los cuales, como es sabido, causan mayor efecto moral que bajas efectivas. Hoy ven a los aviones facciosos esas columnas nuestras y no los temen, lo mismo que han sabido no temer los ataques de las fuerzas de la facción. Mas no sólo han dejado de temer a los efectivos que se les oponen, sino que han ido derrotándolos, en jornadas de gloria para nosotros.

Y esos combatientes que luchan y que vencen quieren en todos los sectores donde la lucha está entablada, luchadores iguales a ellos, que demuestren su disciplina rígida, su ardor invencible, su eficacia de hombres aguerridos, que se batan por un ideal; que es el de liberar a su país del fascismo y lograr su propia felicidad y su bienestar.

Hoy, al tiempo que nuestros hombres del frente combaten, pelean también los del centro. Hay unidades nuestras que merecen equipararseles por bravura, por denuedo, por su serenidad y su resistencia. Todas nuestras unidades serán como éstas. Cada miliciano seguirá ese ejemplo. El miliciano, precisamente por ser voluntario del combate, lo es del peligro que hay en toda pelea; pero en arrostrar bien y con triunfo ese peligro reside su mérito y, en suma, su virilidad, su hombría.

Los hombres que merecen ser así llamados son los que van a la lucha con el espíritu de vencer en ella, y son los que, en definitiva, vencen.

El ser miliciano quiere decir, además, mayor disciplina que cualquier soldado de cualquier ejército, mayor arrojo, mayor capacidad de resistencia. Ser miliciano quiere decir ser un combatiente íntegro, que jamás retrocede, porque si lo hace antes de que por táctica se lo ordene el mando, pierde la estimación de cuantos pusieron en él su confianza: del pueblo.

Nuestros milicianos están forjados del acero, cuyo nombre es el de nuestros más heroicos batallones. ¡Confianza y obediencia absolutas al mando! ¡Disciplina estrecha! ¡Ardor interminable!

En los frentes de lucha del Norte, en nuestros frentes de la Sierra, Navalperal, Peguerinos, etc., etc., nuestros milicianos van de triunfo en triunfo. Y esos triunfos deben reflejarse en la moral de cuantos luchan en otros sectores. En todos los demás sectores. Teniendo cuidado con quienes piensan que los espectáculos y conductas de retaguardia pueden hacerse también en el frente. El miliciano no se forja en ninguno de los actos que realiza en la retaguardia; el miliciano se forja en los frentes. Y sólo hombres forjados duramente en los frentes con disciplina dan la victoria.

¡Y la victoria no debe ni puede ser más que nuestra, milicianos que lucháis en todos los sectores!

TCHAPAIEF

EL TRABAJO POLITICO EN EL EJERCITO DE TCHAPAIEF

Al presentarse Fedor por vez primera a la sección política de la división, creyó notar en la acogida que se le dispensó una malquerencia, una frialdad e indudablemente una prevención inexplicables. Qué quiere decir esto?, se preguntaba. No podía pasarle por la imaginación que la reprobación de los colaboradores políticos hacia el "guerrillero y rompe-hocicos" Tchapaief se extendiera automáticamente hacia él, el "comisario de Tchapaief".

Más aún. En la sección política conocían ya las relaciones amistosas que sostenían Klytchkof y Tchapaief, y las explicaban con la mayor sencillez o "nuestro comisario" ha caído bajo la influencia de Tchapaief, "hace el caldo gordo" al héroe y no es más que un *minus habens* que ejecuta mecánica e inconscientemente la voluntad del otro y no la suya propia, o no necesita "nuestro comisario" caer bajo la influencia de nadie, por ser él mismo un guerrillero y un valiente, lo mismo que Tchapaief...

Unos eran de esta opinión; otros, de opinión distinta; pero todos estaban de acuerdo para "llamar al orden" al comisario en la primera ocasión. Así es que cuando Fedor acudió a la S. P. (sección política) de la división, el jefe de esta última, sin hablar para nada del trabajo, ni de las necesidades y los planes, se apresuró, con maligna satisfacción, a ponerle un papel en la mano y se dedicó a observar, con irónico ademán, mirando a los ojos de Fedor, el efecto que el tal papel iba a producirle. Era una convocatoria del tribunal, en la que se citaba a Klytchkof "en calidad de acusado". Este no comprendió de momento, pero de pronto se acordó y se echó a reír...

Ryjikof (el jefe de la sección política), que visiblemente esperaba otro resultado, contemplaba estupefacto a Fedor.

—Así es que os citan ante el tribunal, ahora mismo!—destiló entre dientes.

—Ya veo... Una bagatela... No iré... Este es el caso. Durante nuestro último viaje a Samara, marchábamos por la carretera: a los lados, enormes montañas de nieve estrangulaban nuestro paso; imposible cobijarse... De

repente se lanza sobre nosotros un trineo montado por un jovencuelo. Era, al parecer, un comisario del servicio de enlace; no recuerdo... Pero era persona muy atildada... Se veía que se había metido en el Partido de un modo casual... En resumen: se echó sobre nosotros como una flecha y nos obliga a meternos en la nieve para que no nos pisoteara el caballo... Creo que en mi indignación le prometí una paliza por su mala acción... Se detuvo, descendió el trineo, nos interrogó y tomó nuestros nombres. Y nada más... Ya veo que ha presentado sus quejas...

A medida que Fedor contaba la estúpida historia, el rostro de Ryjikof iba perdiendo su expresión maliciosa y triunfante del comienzo. Veía que la historia era realmente estúpida y que no había motivos para suponer que "es lo que se decía... nuestro comisario ha hecho de las suyas y lo citan ante el tribunal..."

Además, sólo ante el aspecto de Fedor, tan sencillo y cordial, su modo de portarse y toda su conversación atestiguaban que no se le podía calificar, bajo ningún concepto, de "guerrillero y rompe-hocicos".

Pronto se iniciaron excelentes relaciones entre Klytchkof y Ryjikof, y por medio de éste, con todos los colaboradores políticos. Klytchkof logró convencerlos pronto de que no les habían contado más que tonterías a propósito de Tchapaief y que éste era muy distinto de lo que ellos suponían.

Sólo una vez, en los comienzos, tuvo lugar una conversación desagradable y violenta acerca de la división de poderes. La cuestión de los poderes y del reparto de las atribuciones entre el comisario y los jefes de la S. P. fué, en general, durante toda la guerra civil, uno de los problemas más discutidos y oscuros. Nada tenía de extraño que produjera una disputa momentánea entre Ryjikof y Fedor.

Ryjikof insistía en la absoluta autonomía de la S. P., sobre su enlace directo con el ejército, su derecho a no responder de sus actos ante el comisario, salvo proporcionarle una ligerísima información...

Fedor, en cambio, planteaba las cuestiones en un sentido muy distinto, refiriéndose a las instrucciones y decisiones tan abundantemente recibidas en Samara y tan a fondo examinadas y estudiadas por él... Y refutaba sin piedad todos los argumentos "de pleno derecho" de Ryjikof.

La cuestión fué resuelta sin dificultad alguna, no gracias a la polémica y a los argumentos de uno o de otro, ni a las razones formales, referencias y "párrafos" diversos; fué resuelta por la propia vida de combate.

Fedor se convenció en los primeros momentos de que le era absolutamente imposible, por falta de tiempo, dirigir la agitación y la propaganda, ocuparse de la organización del trabajo político, orientar de manera sistemática y minuciosa el trabajo entre la población civil, revisar las cuentas rendidas diariamente, vigilar el funcionamiento de los servicios de estadística e información, asegurar el contacto con las células, abrazar el inmenso dominio cultural y educativo.

(Continuará.)

LA UNION SOVIETICA Y LOS ACONTECIMIENTOS DE ESPAÑA

El representante de la Unión Soviética en la Sociedad de las Naciones ha pronunciado un discurso en la asamblea. Referente a los acontecimientos de España, dijo lo siguiente:

"La U. R. S. S. se ha adherido al convenio de no injerencia, porque un país amigo (Francia) temía un conflicto internacional de no hacerse así, habiendo obrado Rusia en tal sentido, aun cuando cree que el principio de neutralidad no es aplicable a una rebelión contra un Gobierno legítimo, y considera esta decisión injusta.

Las palabras que ha pronunciado Litvinov vienen a fortalecer el discurso de Alvarez del Vayo. Es también importante la declaración que ha hecho del verdadero motivo de la fórmula francesa de "no intervención". El fantasma de una nueva guerra europea aparece continuamente en el horizonte, y desde hace mucho tiempo las actuaciones internacionales están influenciadas grandemente de la presencia de tal fantasma.

Los países fascistas, maestros en el arte del chantaje, sacan continuamente partido del miedo internacional, y continuamente faltan a sus compromisos internacionales, en beneficio de la ampliación de sus zonas de influencia.

Ya ha presentado nuestro representante en Ginebra el documento en el que detalla las transgresiones de los compromisos internacionales que han hecho Alemania, Italia y Portugal, en lo que a la "no intervención" se refiere.

Hemos de seguir con el mayor interés las deliberaciones de Ginebra, pues si queda manifiesta que la medida de "no intervención" es injusta, beneficiando exclusivamente a los fasciosos, y por otro lado, se demuestra claramente que los países fascistas han faltado a sus compromisos, es muy posible que la actitud de la Sociedad de las Naciones sea en breve más equitativa respecto a los acontecimientos de España.



Milicianos que defendieron el día 20 el cerro de Villavieja, en el frente de Buitrago

Imprenta Prensa Española